



El apóstol Bilbao

EN AGOSTO DE 1998, LOS RESTOS DE FRANCISCO BILBAO REGRESARON AL PAÍS. RECONOCIMIENTO EN EXTREMO TARDÍO PARA UN PERSONAJE FUNDAMENTAL Y SEMINAL DEL PROGRESISMO INTELECTUAL CHILENO. MOTIVO MÁS QUE SUFFICIENTE PARA COMPROBAR LA NOTABLE VIGÉNCIA DE SUS POSTULADOS, A MÁS DE 100 AÑOS DE SU CREACIÓN.

acos escritos han causado tanto revuelo en Chile como el que provocó la divulgación del artículo "Sociedad Chilena", publicado en Junio de 1844, y que se difundió en el Diario "El Crepúsculo". En ese entonces, Francisco Bilbao desplumaba con vehemencia sus 20 años. Por el artículo se ganó una excomunión arzobispal, la exoneración del Instituto Nacional, la quema de su escrito en una plaza de Santiago y finalmente, el Destierro que lo llevó a Francia a los brazos de sus maestros Lamenais, Quinet y Michelet.

En "Sociedad Chilena", Bilbao arremete contra el orden social existente, critica los fundamentos ideológico-religiosos que amparan la esclavitud, la desigualdad social, el predominio de la iglesia y la nobleza, la dominación del hombre frente a la mujer. Lo anterior en el entendido de que la esclavitud encadena al pensamiento de los espíritus libres y racionales. La idea de libertad que propaga Bilbao, tiene que ver con la responsabilidad racional que tienen los hombres frente a sus acciones y no frente a un credo católico que sentencia de manera definitiva los misterios de la vida y de la muerte. En uno de sus párrafos afirma: "No hay duda que el cristianismo fue el mayor progreso en materia de religión en cuanto a la rehabilitación del hombre, pero el catolicismo produjo variaciones hostiles o lo puroz primitivo de la doctrina de Jesús ... Pablo, el primer fundador del catolicismo, no siguió la revolución social de Jesú-Cristo. Jesús enseñó a la mujer, Pablo la sembró. Jesús era occidental en su espíritu, es decir, liberal, Pablo oriental, autoritario. Jesús fundó una democracia religiosa, Pablo una aristocracia eclesiástica". Todo esto ocurría en un país que afianzaba lentamente su institucionalidad, gobernado por administraciones peludas que desde Lircay no encontraban mayor resistencia a su accionar gubernativo.



El primer exilio

Su estancia en Europa lo llevó a conocer a sus inspiradores intelectuales, a estudiar a los filósofos y a asistir a las cátedras más interesantes que le podían ofrecer las universidades francesas. Astronomía con Arago; Geología y Química con Dumas. Para los que mayor curiosidad y simpatía le despertaron, fueron las enseñanzas de Michelet y Quinet en el Colegio de Francia. Estos dos, junto con Lamenais, el autor de "Palabras de un creyente", fueron sus maestros. Llegó el día en que el pensador chileno conoció a éste, su inspirador de juventud. Resuenan todavía en los salones de esa vieja casa de París las palabras que intercambiaron. "Usted tiene una misión apóstólica, aprenda todo el bien con su voluntad y entusiasmo. Aquí encontrará un amigo sincero. Yo le llamo a usted mi hijo, y me abrazó. Y yo a usted mi padre, le respondí".

La misión que debía cumplir se hace acompañar de las recomendaciones que le hicieron su mentor Lamenais para que recorriera ciudades y pueblos de Europa, lugares en que intercambiaría ideas con intelectuales del tamaño de Grimm en Alemania y de Manzoni en Italia. Ya de vuelta en París, en 1848, vislumbraría una situación muy distinta a la que dejaba antes de partir. La Ciudad Luz se encontraba perturbada por una profunda crisis. Europa entera estaba sacudida por revueltas y revoluciones, y el mismo Bilbao participó de las barricadas del 25 de junio en la Legión comandada por Quinet. En ese día desgraciado murieron 15.000 hombres y triunfó la Convención. Este revés, sin em-

El apóstol Bilbao [artículo] Paulina Berrios <y> Francisco Marín

AUTORÍA

Berríos, Paulina

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El apóstol Bilbao [artículo] Paulina Berríos Francisco Marín. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile